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FECHA: Agosto 12 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Sólo un rayo paró el clásico” 

 
“Candidatos Ciudadanos “No urgen”, dice Habib” 

 “Sin reforma no hay refinería: Penchyna” 

 “Jóvenes, principal patrimonio de la sociedad: OLVERA” 

 
“PAN estatal inconforme en cónclave” 

 
“¡Vergonzosa pobreza!” 

 
“Reforma energética lista, afirma David Penchyna” 

 
“Anomalía hasta por 9 mdp” 

 
“Trabaja estado por la paz: Moctezuma” 

 
“Sangran pleitos laborales Sepomex” 

 
“Alista SEP abrir 69 universidades” 

 “Laguna legal ayuda al narco; error jurídico data de 1973” 

 

 
“Tras postergarla, hoy se presenta la reforma energética” 

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-Instituto Electoral prevé pedir 60 mdp al Congreso: El consejero presidente del Instituto Estatal Electoral 
de Hidalgo (IEEH), Mario Ernesto Pfeiffer Islas, señaló que el Instituto podría pedir al Congreso del estado recursos por 
60 millones de pesos para el presupuesto del 2014. Explicó que dichos recursos se repartirían entre las prerrogativas de 
los siete partidos políticos PR!, PRD, PAN, Panal, PT, PVEM y MC de la entidad y la operatividad del mismo Instituto. 
"Hemos iniciado con la elaboración presupuestal en base a programas específicos que son presentados tanto por las y los 
consejeros como por los coordinadores del Instituto para efecto de saber hacia dónde vamos el próximo año y poder 
tener elementos suficientes y poder cumplir ciertas tareas", aseveró. Precisó que entre dichos programas están tareas 
editoriales del IEEH, además de continuar con el servicio profesional de carrera al interior del Instituto. "Estamos 
señalando las actividades y una vez que estén autorizadas y que podamos realmente cumplirlas, que sean tangibles, 
estaremos hablando del presupuesto", dijo. Pfeiffer Islas agregó que el presupuesto se tendrá que presentar de acuerdo 
a la ley en el mes de octubre. "Por eso es que hemos definido estas fechas entre septiembre ye! mes de octubre para 
poder tener la programación del próximo año, pero una programación que además se vea reflejada hacia un 
presupuesto", dijo. Subrayó que el presupuesto tiene que ser por objetivos, "para que no sea solamente un presupuesto 
de los que nos han dado tradicionalmente sino que se ajuste más a las actividades que el Instituto va a realizar en todo 
el 2014". Recordó que el año pasado se aprobó un presupuesto para el IEEH cercano a los 60 millones de pesos. "Para 
actividad general podemos estar hablando más menos de 60 millones de pesos, pero aquí se incluyen las prerrogativas 
de los partidos, que es una cantidad muy importante que al final de cuentas se otorga, seguramente esto no va a variar 
mucho, las actividades del Instituto si son las que tendrán que especificarse de manera muy puntual", sostuvo. Enfatizó 
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que se tiene que hacer un planteamiento serio ante las instancias administrativas y de fianzas del propio Congreso del 
estado para que al final de cuentas se puedan cubrir con las actividades del Instituto. Finalmente, evitó precisar si habrá 
o no recorte de personal del IEEH, pues aún se realiza el análisis de lo realizado en el pasado proceso electoral. 
 (Alejandro Reyes, pág. 11) 

El Independiente-Inicia IEE elaboración de presupuesto 2014: El Instituto Electoral de Hidalgo (IEE) podría 
solicitar al Congreso local 60 millones de pesos como parte del presupuesto que ejercerá el organismo en el próximo año 
y el financiamiento público de partidos políticos. Mario Pfeiffer Islas, presidente consejero del instituto, apuntó que el 
proyecto será presentado en octubre y agregó que inició su elaboración acorde a propuestas de consejeros electorales y 
coordinadores. Esto, con la finalidad de “saber hacia dónde vamos el próximo año y tener elementos suficientes para 
cumplir tareas”. El recurso tiene que ser conforme a objetivos, “para que no sea solamente un presupuesto de lo que nos 
dieron tradicionalmente sino que se ajuste más a las actividades que el organismo realizará en todo el año”. Además, 
aseguró que ven la posibilidad de reducir personal, ya que durante 2014 no habrá elecciones, sin embargo no quiso 
entrar en detalles para no generar inestabilidad en el instituto. (Víctor Valera, pág. 05) 

La Crónica-Fue prudente posponer las candidaturas ciudadanas: Coincidieron titulares del Instituto Estatal 
Electoral (IEEH), Mario Pfeiffer Islas, y del Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH), Alejandro Habib, que fue prudente 

posponer la inclusión de candidaturas ciudadanas en la legislación local, pues falta regularizar diversas normativas 
secundarias, con base en marcos jurídicos federales o de otras entidades. Pfeiffer afirmó que las candidaturas ciudadanas 
deben aprobarse, pero es necesario analizar de qué forma serán incluidas en los códigos y qué tipo de obligaciones 
tendrán durante las contiendas electorales. Señaló los ejemplos de Zacatecas y Quintana Roo, entidades donde esas 
candidaturas ya fueron incluidas, por ello el IEEH considera ambas propuestas para adaptarlas conforme a los códigos 
hidalguenses. “Me parece prudente haber esperado la reforma federal, además existe una situación particular del estado, 

que no tenemos elecciones en próximas fechas, podemos mejorar y madurar aspectos de una reforma adecuada para las 
candidaturas independientes”. En ese mismo sentido Habib Nicolás manifestó su postura, pues la reforma político-
electoral que eventualmente aprueben a escala federal tendrá que adecuarse con la local, por ello habrá tiempo 
suficiente para diseñar una normativa idónea. (Rosa Gabriela Porter, pág. 08) 

Milenio-Las Perlas… 
 
Mario Ernesto Pfeiffer Islas “Hemos iniciado con la elaboración presupuestal en base a programas específicos que son 
presentados tanto por las y los consejeros como por los coordinadores del Instituto para efecto de saber hacia dónde 
vamos”. 
 
Consejero presidente del Instituto Estatal, sobre los recursos para el próximo año. 
 
(Redacción, página 03) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Pobreza es una “vergüenza” para todos: Héctor Pedraza: Revertir los altos índices de pobreza que 
golpean al país será una misión prioritaria desde la Cámara de Diputados del estado, aseguró el legislador local electo, 
Héctor Pedraza Olguín, quien lamentó que en los últimos seis años, México registrara a 12 millones más de pobres. Quien 
a partir de septiembre próximo representará en el Congreso estatal al distrito XVI con cabecera en Ixmiquilpan, reconoció 
que la población más afectada son los menores de 18 años, los que viven en zonas rurales, y los adultos mayores. En 
México, en pleno siglo XXI, hay más de 53 millones de pobres; en Hidalgo, cinco de cada ocho personas no cuentan con 
recursos suficientes para satisfacer sus necesidades mínimas, “y en el caso particular de nuestros hermanos indígenas, 
siete de cada 10 viven en pobreza extrema, lo que debe ser una vergüenza para todos”, aseveró el político priista. Añadió 
que para vencer esta situación se requieren de políticas públicas en el ámbito social, por lo que aseguró que junto con la 
fracción parlamentaria del PRI, podrá el tema en la agenda legislativa. En vísperas de la discusión de la reforma 
energética, consideró que ésta debe servirle a la gente de a pie; una reforma que le permita abastecer la demanda de 
combustible en el largo plazo, que abarate el costo de la electricidad. “Los pueblos indígenas nos pronunciamos por la no 
privatización del sector energético, sino su modernización para beneficio de todos los mexicanos, donde la renta petrolera 
aumente y sea mejor distribuida; que otorgue las posibilidades de que Pemex sea más productiva”, exigió.  (Redacción, 
pág. 13) 
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El Independiente-Inició PT afiliación en la Tepehua: El Partido del Trabajo (PT) realizó este fin de semana 
jornadas de afiliación en municipios de la sierra Otomí-Tepehua, con las que pretenden llegar a 18 mil nuevos 
correligionarios. El recién nombrado coordinador estatal Santiago Tello Pérez informó que actualmente cuentan con 2 mil 

500 partidarios, por lo que buscan ampliar su estructura rumbo al proceso electoral de 2016. Llevarán a cabo recorridos 
en cabeceras municipales para difundir la ideología del partido, así como la preparación de escuela de cuadros para 
formar militantes comprometidos y fomentar arraigados con el instituto político. “A veces llegan, militan y no conocen 
nuestras raíces. Queremos informar toda nuestra cartera de principios a través de una escuela de cuadros en los 84 
municipios, o al menos donde tengamos presencia.” En entrevista recalcó que esperan llegar al 2015 con 18 mil afiliados, 
para eso tendrán que realizar un “trabajo titánico”. En la reciente elección para renovar el Poder Legislativo, el partido de 
la estrella obtuvo 20 mil 392 sufragios, menos del 2 por ciento de la votación, que le impidieron representatividad en la 
Cámara de Diputados. Pese a ello, Tello dijo que fue buen resultado comparado con los obtenidos por el resto de 
partidos. “A nosotros nos fue mucho mejor. Hay partidos que bajaron tres o cuatro puntos porcentuales, nosotros no 
bajamos de lo que tenemos siempre”. Negó que el PT en el estado tenga dueños; al contrario, brinda oportunidad a 
nuevos cuadros como es su caso, quien lleva dos años de militancia y fue nombrado coordinador, junto con Mariano 
Torres y Arturo Aparicio que llevan más de 10 años al frente de la institución. (Gerardo Neria, pág. 04) 

El Independiente- Militantes elegirán a candidatos panistas: Al aprobar reforma de estatutos, el Partido Acción 
Nacional (PAN) permitirá que militantes elijan con su voto directo a candidatos a puestos de elección popular, así como 
dirigentes estatales. Esto, luego que en Hidalgo albiazules acusaron que la designación de abanderados a diputados 
locales fue por parte de la cúpula del partido, sin tomar en cuenta a todas las expresiones. Tras ardua jornada, el PAN 
aprobó eliminar la figura de miembros adherentes para darle a todos sus seguidores derechos plenos y quitar 
“discrecionalidad y rigidez en la filiación y control del padrón”. Establece “más candados contra la afiliación corporativa, 
así como refrendo y depuración automática mediante la participación directa en actividades del partido. “Las dirigencias 
municipales, estatales y nacional estarán obligadas a organizar permanentemente actividades de capacitación, trabajo 
electoral y comunitario para que los albiazules participen y refrenden su militancia.” La reforma establece “sancionar de 
manera contundente y oportuna a los panistas que cometan actos de corrupción en funciones públicas” y “mejorar 
mecanismos internos con la finalidad de solucionar controversias y evitar juicios en tribunales”. Además, la proporción de 
consejeros nacionales que serán electos en los estados aumenta de 50 al 90 por ciento. (Víctor Valera, pág. 05) 

La Crónica-Borrón y cuenta nueva para PAN, pide Moreno: Pese a las inconformidades suscitadas durante la 
Asamblea Nacional Extraordinaria de Acción Nacional (PAN), el presidente estatal, Alejandro Moreno Abud, pidió a la 
militancia dar vuelta a la página y esperar que el Instituto Federal Electoral (IFE) ratifique la modificación de estatutos, 
pues ahora viene una etapa moderna y democrática para el partido. Delegados numerarios albiazules de todas las 
entidades aprobaron modificaciones pendientes desde marzo pasado y que mandató el Consejo Nacional, aunque 
durante la sesión persistió un clima de inconformidad. “No sólo hubo hidalguenses inconformes, sino de todo el país, 
sucedió cuando sometieron a votación la armonización de estatutos, la cual tenía que ser aprobada por el 70 por ciento 
de los delegados numerarios, al parecer no se tomó la opinión de escrutadores y al prevalecer el „sí‟ generó molestia de 
algunos”. Destacó nuevos estatutos como la desaparición de la Comisión de Elecciones para que la militancia elija 
abiertamente a sus dirigentes nacionales, estatales y municipales; eliminación de militantes adherentes; depuración del 
padrón anualmente, entre otros. “Fue una fiesta donde existieron diferentes opiniones, a favor y en contra, se llegó con 
el mejor de los ánimos, el problema fue que algunos consideraron que sus posturas no fueron tomadas en cuenta, por 
eso los reclamos de algunos; sin embargo, debo aclarar que no hay división al interior de Acción Nacional”. El documento 

fue enviado al Consejo General del IFE para que reconozcan y aprueben las modificaciones efectuadas, luego de la 
ratificación todos los órganos panistas a escala local adecuarán sus reglamentos, así como procesos internos. (Rosa 
Gabriela Porter, Pág. 08) 

La Crónica- Definirá militancia permanencia del PRD en el Pacto por México: La permanencia del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) en el Pacto por México dependerá de consulta ciudadana y propuesta de Reforma 
Energética del Ejecutivo, aclaró el consejero nacional del sol azteca, Hugo Jaciel Mendoza, quien reiteró que no existe 
respaldo oficial de todas las corrientes amarillas para que Jesús Zambrano participe abiertamente en estos acuerdos 
políticos. Después de la maratónica sesión extraordinaria del VIII Consejo Nacional perredista, las expresiones decidieron 
que el partido continuará en el Pacto por México, bajo la condición que será la militancia o ciudadanía quien defina esa 
permanencia. “A partir del resultado de la consulta, además de conocer a detalle la propuesta de Peña Nieto respecto a 
la Reforma Energética y Hacendaria, definiremos la permanencia en el Pacto por México”. Reconoció que las diversas 
posturas amarillas provocaron descalificaciones y tensión. (Rosa Gabriela Porter, pág. 08) 
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Criterio- Dice Damián que acatará sanción que decida el PAN: Tras haber sido acusado de apoyar en un acto 
público a Jorge Rosas Ruiz, entonces candidato del PRI por el distrito III de Tulancingo, el panista Damián Sosa Castelán 
aseguró que acatará el veredicto o sanción que dé este jueves la Comisión Estatal de Orden y Vigilancia de su partido. 
Aunque existe evidencia fotográfica con la que es acusado de deslealtad al panismo, Sosa dijo estar tranquilo y justificó 
su presencia en el acto priísta donde, presuntamente, Rosas daba un posicionamiento político-electoral. “Fue un evento 
al que me invitaron y que en su momento lo comenté con autoridades del propio Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN, 
aunque las investigaciones están y me siento tranquilo. “Lo más importante es que no dejemos de trabajar en el capital 
político en cada una de las regiones”, señaló. El legislador indicó que la invitación al acto tricolor fue hecha por la Red 
Ciudadana AC, organización que preside su hermano Gerardo Sosa Castelán, quien también es el presidente del 
patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). “No es el primer evento al que asisto, fui invitado 
por Red Ciudadana y por supuesto que asistiré muy independientemente del dictamen del PAN”, agregó. Fue después de 
la segunda quincena de junio cuando, en campaña electoral para renovar diputados locales, el panista fue captado en 
fotografía sentado en un presídium, donde el candidato del PRI y ahora legislador electo daba un discurso proselitista. 
(José Antonio Alcaraz, pág. 05) 

Síntesis-PAN-Hidalgo se inconformó en asamblea: AMA: Al reconocer que la inconformidad de los panistas de 
Hidalgo por los acuerdos en la asamblea nacional de su partido rebasó los límites de la cordura y se dieron algunos roces 
e intercambio de palabras, el líder estatal de Acción Nacional Alejandro Moreno Abud, aseguró que ahora esperan que no 
haya algún tipo de repercusión hacía el panismo de la entidad. De acuerdo con el líder estatal de Acción Nacional, 
alrededor de 200 delegados de Hidalgo acudieron a la asamblea, de estos, un grupo importante de representantes entre 
ellos el secretario Jorge Miguel García Vázquez, se inconformaron durante la conformación de la Comisión permanente 
que atenderá temas políticos y la Comisión Ejecutiva con temas operativos. Añadió que en la Asamblea Nacional 
Extraordinaria, para reformar algunos artículos y armonizar los estatutos, un porcentaje importante de los delegados 
hidalguenses manifestaron su inconformidad  y decidieron abandonar la asamblea en medio de gritos de fraude y en 
contra de Gustavo Madero. “Si bien hubo algunos roces y desencuentros, esperamos que esto no afecte al partido en 
Hidalgo, ya pasó todo  ahora hay que darle vuelta a la página y seguir adelante, porqué lo que necesita el PAN es unidad 
y acuerdos al interior para poder salir adelante y recuperar los espacios perdidos”. Moreno Abud, aseguró que en las 
reformas de armonización, los estatutos tienen como finalidad poder ser competitivos en las próximas elecciones a la 
presidencia de la República, además de que implicará que a través del voto directo de los militantes se pueda elegir al 
presidente del partido y a los presidentes en los estados. "Esta reforma ya fue aprobada y bueno entrará en vigor una 
vez que lo apruebe el IFE y será en unos dos meses como pueda ya funcionar, y bueno ya que se aprobó esperemos que 
sea para bien". (Jaime Arenalde, página 03) 
 
Plaza Juárez-Acción Nacional no está dividido: Alejandro Moreno Abud: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 
03 A) 

Plaza Juárez-Sánchez Jiménez no debería estar al frente del PRD: La dirigencia del PRD (Partido de la Revolución 
Democrática), ha cometido errores que se vieron reflejados en las pasadas elecciones, está claro que el dirigente estatal, 
Arturo Sánchez Jiménez no tienen la capacidad para coordinar los trabajos al frente del partido, ni tampoco tuvo 
habilidad para poner buenos candidatos", aseguró el dirigente estatal de la Unión de la Fuerza Indígena y Campesina 
(UFIC), Alejandro Hernández Ballina. El líder campesino agregó "en esta ocasión no nos fue bien en el terreno electoral, 
pues se cometieron grandes errores, y cuando eso pasa, las elecciones nos salen muy caras. Las malas dirigencias se 
echan a perder por las personas que están al frente, si el centro está podrido, lo que está a su alrededor también se 
contamina, por designar candidatos sin presencia, nos dieron una barrida". Por lo que señaló que ante el mal trabajo, lo 
más lógico es un cambio de cabeza al interior del Sol Azteca en la entidad, y destacó que en lo que corresponde a la 
organización filial a dicha institución política, en el pasado proceso electoral cumplió, con los votos de la militancia de 
quien dijo "saben que hay compromiso y conocen de la lucha social, por eso tenemos su respaldo", agregó. En otro 
tema, Hernández Ballina, calificó de gris el trabajo realizado durante la 61 Legislatura del Congreso local del Estado de 
Hidalgo, debido a que según éste "no hubo trabajo para la ciudadanía, se dedicaron a levantar el dedo nada más, es 
lamentable que los representantes directos de la ciudadanía, más que legislar, se ocuparon de atender los mandatos del 
ejecutivo estatal". Y aunque dentro de la actual legislatura se encuentran cuatro diputados perredistas y dos mujeres 
salieron de las filas Uficistas, el líder aseveró que la crítica también las alcanzaba, puesto que en general el trabajo puede 
calificarse como gris. Finalmente dijo tener esperanza de que la nueva legislatura tenga mejor trabajo en defensa y 
apoyo a los miles de campesinos hidalguenses que hoy requieren atención para fortalecer el agro, debido a que, de 
nueva cuenta, la UFIC contará con un legislador de esta filiación campesina. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03 
A)  
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Síntesis-Toda reforma es prioritaria para el país: Todas y cada una de las reformas que se tienen pendientes por 
abordar en el Congreso de la Unión como la energética, la hacendaria, la penal y la política son importantes para el 
desarrollo del país, además de que para ello deba haber prioridades y un orden, aseguró la diputada federal del PRI por 
Hidalgo, Martha Gutiérrez Manríquez. La legisladora federal que forma parte de las comisiones de Comunicaciones, 
Especial de Tecnologías de la Información y Comunicaciones, de Población y Protección Civil en el Congreso de la Unión, 
manifestó que toda acción debe ir encaminada a mejorar las condiciones de desarrollo del país, pero estas deben llevar 
un orden y una secuencia. "Todas las reformas son importantes para el país y lo que se ha acordado en el Pacto por 
México, es un consenso que le da viabilidad al país y que este necesita generar condiciones para intensificar, incrementar 
las acciones en todos los sectores pero sin descuidar el marco penal porque no pueden ir separadas una de la otra". 
Gutiérrez Manríquez, añadió que por ello todo se encuentra listo en el Congreso de la Unión para comenzar abordar 
temas como la Reforma Energética, la Hacendaria, la Penal y la Política de las que aseguró que ya se tienen en análisis 
las propuestas respectivas y que tendrán que ser abordadas por la necesidad de adecuar las leyes que rigen a todos y 
cada uno de los sectores en el país. Al mismo tiempo manifestó que ante las actuales condiciones y diferencia de 
opiniones por parte de los diferentes actores políticos, lo verdaderamente importante en estos momentos es hacer una 
revisión de lo que es prioritario para el avance del país y dejar a un lado los intereses de partidos y los de grupo, ya que 

de otra manera se pude incurrir en errores que pueden afectar el desarrollo de México. "En estos momentos lo que 
tenemos que revisar es ver qué es más importante, lo urgente y necesario para que camine el país, ello más allá de los 
intereses que haya de partido o de grupos, porque tenemos que poner por encima de todas estas cuestiones el interés 
de México y debemos demostrar a la ciudadanía que verdaderamente estamos trabajando por el país". (Jaime 
Arenalde, página 03) 

Síntesis-Aumentar producción, el reto para el campo: Rojo: El tema del campo es complejo, por lo que se deben 
generar nuevas acciones para poder cumplir con las expectativas de producir más y mejores alimentos, así como para 
que los campesinos puedan vivir mejor, aseguró el diputado federal del PRI por Hidalgo, José Antonio Rojo García de 
Alba. El presidente de la Comisión de Agricultura y Sistemas de Riego, refirió que para poder cumplir con las metas 
planteadas para el campo de todo el país incluido el de Hidalgo, para el año en curso se lograron 4 mil 500 millones de 
pesos más, lo que representa que en estos momentos se están ejerciendo para el agro del país al menos 110 mil 782 
millones de pesos. "Son 4 mil 500 millones de pesos más que estimamos importantes y convenientes para aplicar 
solamente al sector primario, ya que el tema del campo es tan complejo que tiene muchas aristas, todas por atender en 
la misma medida, por lo que en estos momentos con diferentes actores, especialistas, universidades y la propia 
Secretaría de Agricultura, buscamos generar un nuevo modelo de acción para impulsar su desarrollo". El legislador 
aseguró que la meta es mejorar no sólo los niveles de producción y calidad de los alimentos para que estos lleguen a las 
mesas de la población en general de manera oportuna, sino también que aquellos que se dedican a la producción del 
campo vean mejorados sus ingresos y con ello puedan mejorar su nivel de vida y el de sus familias en general. "Aquí el 
reto yo lo sintetizo en dos cuestiones: una, en que haya alimento suficiente y de calidad en la mesa de todos los 

mexicanos y que les llegue a buen precio, y segundo, que quienes los producen puedan tener un ingreso adecuado que 
les permita vivir en igualdad de circunstancias que todos los habitantes del país". Por último, el legislador federal 
manifestó que sí bien para el ario en curso se lograron recursos extras, para el año siguiente las expectativas son mucho 
mejores con los resultados que se tengan de las actividades de investigación, por lo que aseguró que al sector le irá cada 
vez mejor. El Hidalgo, 29% de extensión territorial se destina a la agricultura, 39% a ganadería, 22% son áreas 
forestales. El 25% de la población económica-mente activa se dedica al campo. (Jaime Arenalde, página 03) 

Plaza Juárez-Basta de simulaciones en el PT, exige dirigente de CNPA: Erasto Tolentino Castro, dirigente estatal 
de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala (CNPA), señaló que la presencia de Santiago Tello Pérez y Jorge Alberto 
Hernández Cortés al frente del Partido del Trabajo (PT) no es más que una simulación, misma que calificó como "una 
burla a la militancia petista que aún confía en el partido". El dirigente de la organización campesina que en varios 
procesos electorales ha acompañado al partido de la estrella mediante el voto, apuntó que el nombramiento que hiciera 
el dirigente Arturo Aparicio Barrios, a la nueva coordinadora estatal, carece de legalidad, ya que no hubo consejo político 
al interior del PT, es decir que de acuerdo a Tolentino Castro, la nueva coordinadora fue impuesta por quienes se 
consideran "los amos y dueños del PT en Hidalgo", dijo, refiriéndose a Mariano Torres Lestrade y Arturo Aparicio Barrios. 
De igual forma calificó de perdedores a los "supuestos nuevos dirigentes", Tello Pérez y Hernández Cortés, y cuestionó el 
liderazgo de los mismos, ya que dijo, "cómo pretenden que la militancia confíe y crea en el PT si ponen a la cabeza a 
perdedores, a quienes no han sabido trabajar en campañas, el PT debe ser renovado pero con las bases con gente que 
en verdad ha trabajado". Y agregó que la permanencia de líderes como Aparicio Barrios, durante 17 años en la dirigencia 
del PT, ha hecho que parte de la militancia haya perdido la confianza en la institución política, "hacen daño, no es posible 
que un partido como el nuestro sea el que menos haya crecido en los últimos años, esto no es cosa de hoy, sino de una 
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resaca que se puede medir con los años que ha estado al frente Aparicio en Hidalgo, el PT está dividido aunque 
pretenden hacer creer que no". Finalmente dijo que en los próximos días buscarán convocar a la militancia y bases reales 
que han visto "cómo los líderes son títeres del dinero", para que se haga una renovación justa y democrática al interior 
del partido de la estrella, por lo que señaló que serán convocados delegados, presidentes municipales y militantes, a fin 
de determinar el nuevo rumbo que tomará el partido en Hidalgo. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05 A) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

El Independiente-Pide TEH esperar reforma política para aplicar candidaturas ciudadanas: Alejandro Habib 
Nicolás, presidente del Tribunal Electoral de Hidalgo (TEH), consideró necesario esperar a la reforma política nacional 
para después acondicionar las candidaturas ciudadanas en la entidad. Luego que en este mes vence plazo para aplicar la 
reforma del año anterior que contempla candidaturas independientes en estados del país, existe la tendencia en Hidalgo 
de esperar para después bajar a nivel local esta figura de participación ciudadana. “Va ser muy importante lo que surja 
como resultado de la posible reforma política electoral a nivel nacional”, luego que las candidaturas ciudadanas no están 
reglamentadas en tiempos oficiales en radio y televisión, topes de gastos de campaña y financiamiento. Tampoco fue 
establecido “cuál será la limitante porque pueden registrarse mil candidatos independientes, entonces de dónde vamos a 
sacar financiamiento para darles a todos”. Luego que la próxima elección local es hasta 2016, hay tiempo suficiente para 
“pulir” el ordenamiento. “Insisto, hay que meterle mucho la mano a la Ley Electoral, pero también habrá que adecuar lo 
que se reforme a nivel federal para incluirlo en Hidalgo”. En entrevistas anteriores, el gobernador Francisco Olvera Ruiz 
opinó que después de la reforma política que ya es cocinada a nivel nacional, podría iniciar el proceso para acondicionar 
candidaturas independientes en la entidad. (Víctor Valera, pág. 05) 
Criterio-Candidatos Ciudadanos “No urgen”, dice Habib: (José Antonio Alcaraz, pág. 04) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Sin reforma no habrá refinería para Hidalgo: El presidente de la Comisión de Energía en el Senado de la 
República, David Penchyna Grub, dijo que la Refinería Bicentenario, que se erige desde el sexenio de Felipe Calderón en 
Tula, Hidalgo, no continuará ni será funcional si el Congreso de la Unión no aprueba la reforma energética, ya que el 
modelo legal con el que hoy cuenta la Nación “no da para seguir con el proyecto”. “Si hay reforma habrá refinería, habrá 
la posibilidad de combinar capital público y privado y oportunidad de ver realizado ese propósito”, indicó el legislador, 
quien recordó que la anterior administración estatal, a cargo de Miguel Osorio Chong contrajo una deuda de mil 500 
millones de pesos para la adquisición de 700 hectáreas de terrenos donde se edifica el nuevo complejo energético. 
Recriminó, además, el retraso en la obra, anunciada como la más importante de la pasada administración panista, ya que 
desde 2008, cuando iniciaron los trabajos en el predio, sólo se ha avanzado en la erección de una barda perimetral y en 
la construcción de una celda para reubicar desechos sólidos. “El proceso de ingenierías ha sido verdaderamente tardado, 
pero fueron cinco años, también hay que decirlo, para ubicar finanzas públicas que den el dinero suficiente para la 
construcción de la refinería”, señaló. Aseveró que, por el contrario, si se aprueba la iniciativa que presentará el Ejecutivo 
federal este lunes, aseguran una mayor inversión para la base petroquímica, “hacer realidad más pronto un proyecto que 
llevamos años esperando, que endeudó a los hidalguenses, así como más empleos, mejores tarifas eléctricas, de gas, de 
gasolina y de diesel, lo cual, igualmente, permitirá más recursos a las presidencias municipales para construir espacios de 
salud y carreteras”. La actual industria mexicana petrolera y gasífera, dice, está “amarrada” y monopólica, sin 
competencia. Según información del gobierno federal, la base de refinación en Tula costará 9 mil millones de dólares, 
aproximadamente, y será funcional entre 2017 y 2018. Mezquindades Criticó la postura del Partido Acción Nacional de 
no apoyar la reforma energética si el PRI no aprueba primero la reforma político-electoral que propusieron con 
anterioridad en el Congreso. “Yo espero que el PAN, el PRD, no sean fuerzas políticas que condicionen y hagan de este 
un tema de mezquindades, creo que en los últimos 15 años hemos estado en mezquindades políticas que no nos han 
dejado avanzar (…) son temas que pueden caminar por separado, los políticos tenemos que madurar y hacer acuerdos, 
una cosa no debe ser condicionada con la otra”. “Extraña” liberación El senador David Penchyna lamentó la liberación 
del capo del narcotráfico Rafael Caro Quintero después de 28 años de permanecer en diversos penales por los delitos de 
asociación delictuosa, tráfico de drogas, privación ilegal de la libertad y homicidio calificado, y pidió revisar la actuación 
del juez federal que ordenó su inmediata puesta en libertad. “Veintiocho años después de estar en la cárcel acusan un 
indebido proceso, me parece que es un asunto que ya explotó en los medios masivos de comunicación y creo que la 
obligación de todos es revisar en qué se basa ese juez para que después de casi tres décadas deje libre a uno de los 
criminales más famosos de México. “Es algo lamentable y a nosotros nos obliga a revisar el marco jurídico para que estas 
cosas no ocurran, aquí el debate se tiene que centrar en el Poder Judicial de la Federación”, comentó el representante de 
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Hidalgo en la Cámara Alta. (Axel Chávez, pág. 08) 

El Reloj Reforma energética lista, afirma David Penchyna: (Sergio Juárez, pág. principal) 

Milenio-Hallan irregularidades por nueve mdp durante la cuenta 2011 del Coede: Roberto Reyes Monzalvo, ex 
titular del Consejo Estatal de Ecología (Coede) hoy convertido en la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
de Hidalgo (Semarnath), deberá comprobar nueve millones de pesos por una serie de irregularidades de la Cuenta 
Pública 2011. De acuerdo con el titular de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), Rodolfo Picazo Molina, 
entre las irregularidades en el Coede durante la gestión de Reyes Monzalvo están el pago doble de cheques por el mismo 
concepto. “Las observaciones son de pagos duplicados, es decir, encontramos estimaciones que están dos veces 
pagadas, conceptos de obra facturados pagados no ejecutados, es lo que nos tienen que aclarar, tienen que regresar el 
dinero”, aseveró. Indicó que la ley lo limita para hacer una auditoría completa pues el Coede tenía recursos federales y 
estatales, por lo que sólo se pudo auditar el recurso estatal. En entrevista, aseguró que la Auditoría Superior del Estado 
de Hidalgo iniciará esta semana un procedimiento administrativo resarcitorio a Roberto Reyes Monzalvo en donde tendrá 
20 días hábiles para comprobar los recursos o devolverlos, de lo contario será demandado penalmente. Subrayó que la 
Auditoría sólo el recurso estatal en donde se encontraron las irregularidades, el resto, los recursos federales, los debe 
revisar la Auditoría Superior de la Federación o la Secretaría de la Función Pública. La ASEH de acuerdo a sus facultades, 
únicamente auditó un 30 por ciento de los recursos de lo que era el Coede en la Cuenta Pública 2011. “Estamos 
buscando alguna forma jurídica para poder hacer que se resarza este daño, vamos a iniciar el procedimiento resarcitorio, 
vamos a citar a quien estuvo al frente del Coede, tendrá que responder”, dijo. Por último, enfatizó que primero se deberá 
agotar el procedimiento administrativo resarcitorio y de no comprobar o regresar los recursos será denunciado 
penalmente ante las autoridades correspondientes. (Alejandro Reyes, pág. 11) 

El Sol de Hidalgo-Debe aclarar ex titular de Coede 9 millones: ASEH (Redacción, pág. web) 

El Independiente-Debe Reyes Monzalvo comprobar 9 mdp de Coede: (Víctor Valera, pág. 03) 

El Reloj-COEDE en problemas con la Auditoría Superior de Hidalgo: (Verónica Ángeles, pág. 06) 

El Independiente-Entrega gobierno unidad deportiva en Agua Blanca: El gobierno de Hidalgo entregó la 
segunda etapa de la unidad deportiva en el municipio de Agua Blanca, la cual cuenta con canchas de balompié, futbol 
rápido y espacios de usos múltiples techados. Acompañado de autoridades municipales y estatales, el gobernador 
Francisco Olvera destacó que actualmente la juventud exige espacios deportivos dignos. Puntualizó que son recintos 
abiertos donde acuden niños, jóvenes y adultos, ya que su administración trabaja sin distinciones y atiende a todos los 
sectores de la población. El mandatario expresó que este tipo de obras cumplen doble beneficio: fomentan estados 
saludables entre la población, previenen enfermedades y mejoran su calidad de vida. Además sirven para descubrir 
talentos deportivos, como es el caso de Fabián Zuriel, maratonista oriundo del municipio de San Bartolo Tutotepec quien 
participó el pasado 3 agosto en las Sordolimpiadas en Sofía, Bulgaria, donde obtuvo el cuarto lugar. Compitió contra 
deportistas de Rusia, Ucrania, Alemania y Francia. Actualmente es entrenador del Centro Estatal del Deporte, donde 
comparte conocimientos y experiencias. En este sentido, Olvera destacó que “los jóvenes no necesitan de circunstancias, 
solo requieren apoyo e impulso para salir adelante”. Por eso reiteró su compromiso de continuar el trabajo cerca de la 
población y atender las demandas. Señaló que estas acciones son posibles gracias al esfuerzo coordinado que realizan los 
tres órdenes de gobierno, cada uno en su labor: el municipio realiza la solicitud, el estado gestiona los recursos y la 
federación aprueba el presupuesto. “Es así como se da respuesta favorable a las necesidades de cada una de las 
localidades del estado”, apuntó luego de anunciar más obras en infraestructura y educación para Agua Blanca. 
(Redacción, pág. 02) 

La Crónica-Responde gobierno a pendientes para garantizar paz: Moctezuma Uno de los factores más 
importantes en Hidalgo es mantener la tranquilidad y paz social, por lo cual se atienden los pendientes y cada uno de los 

temas relativos a dicho escenario en la entidad durante el presente año, reiteró el secretario de Gobierno, Fernando 
Moctezuma Pereda, en entrevista exclusiva para La Crónica de hoy en Hidalgo. El funcionario reconoció que aún existen 
asuntos pendientes por atender, como los que se registran en la región de Acaxochitlán y en el Valle del Mezquital. 
Moctezuma Pereda puntualizó que cada asunto tiene una atención de forma particular, ya que son las indicaciones del 
gobernador José Francisco Olvera Ruiz para los diversos temas que vive el estado. Con relación a los límites territoriales 
entre Tlaxcoapan y Atitalaquia, indicó que es un tema que presentó el presidente municipal Miguel López Hernández, 
para resolver el conflicto. Por su parte el alcalde de Atitalaquia, Paulino Jaime Reyes Galindo, se mantiene al margen del 
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asunto, por lo cual se espera que en breve pueda darse una solución viable para ambos municipios. “A la fecha no hay 
ninguna manifestación social que ponga en riesgo a la población, por lo cual el gobierno del estado está al pendiente de 
cada caso que se genere, para brindarle una solución acorde y en tiempo”. Respecto a los pendientes en la zona 
industrial de Atitalaquia, refirió el funcionario que representa una cuestión que avanza de forma positiva, luego de la 
explosión e incendio en una fábrica, el gobierno estatal y la federación intervinieron para atender esta problemática. Bajo 
este contexto se le da el seguimiento para atender cada una de las demandas de la población, mejorar el medio 
ambiente y evitar que se presenten más incidentes en la zona. Confirmó que en breve estarán listos los resultados de la 
evaluación de daños que se generaron por la explosión, a la fecha se ofrece la atención que requiere la gente en lo que 
compete a la salud. (Alberto Quintana, pág. 03) 

Criterio-Brindará Tuzobús 2 tipos de servicio: parador y expreso: El sistema de transporte metropolitano 
Tuzobús brindará dos tipos de servicio en su primera ruta, la cual irá de la comunidad Téllez al centro de la ciudad. 
Según un compendio del proyecto en poder de Criterio, las rutas correrán a través de servicio parador y servicio expreso. 
El primero contará con 30 estaciones y una terminal a lo largo de toda la ruta. El segundo sólo hará escalas en diez 
puntos estratégicos, lo que lo hará más rápido. De acuerdo con el proyecto, el servicio se reforzará a través de 19 rutas 
alimentadoras que facilitarán a los usuarios la continuidad de los recorridos. El documento precisa que el servicio será 
brindado en la línea troncal con 41 unidades: deberán ser autobuses de 12 metros de largo con capacidad para 85 
pasajeros. Las autoridades estatales estiman que el Tuzobús, que iniciará funciones de su primera etapa en 2014, 
atenderá a 150 mil usuarios al día. “Las estaciones serán cerradas y contarán con puertas automáticas en la zona de 
ascenso y descenso de pasaje. Únicamente se abrirán al detectar la presencia del camión en la estación”. Durante el 
trayecto “se contará con un corredor central, únicamente en el último tramo (cerca del Centro de Pachuca) se tendrán un 
par vial por cuestiones de espacio”. Además, el corredor contará con un carril de rebase “prácticamente en todas las 
estaciones”, lo que permitirá dotar al sistema de flexibilidad de servicios “para poder atender las necesidades de 
desplazamiento de los usuarios”, señala el documento del proyecto metropolitano. El Tuzobús contempla una red de 104 
kilómetros, que correrá en seis líneas trocales que, además de Pachuca, se extenderán a Mineral de la Reforma. 
(Emmanuel Rincón, pág. 06) 

Sol de Hidalgo-Jóvenes: principal patrimonio de la sociedad: Francisco Olvera, gobernador del estado, acudió al 
municipio de Agua Blanca para hacer entrega de la segunda etapa de la Unidad Deportiva, la cual ya cuenta con canchas 
de futbol, futbol rápido y canchas techadas de usos múltiples. Acompañado de autoridades municipales y estatales, el 

mandatario destacó que actualmente la juventud exige espacios deportivos como éste, donde es encaminada y 
canalizada su energía hacia el deporte. Puntualizó que son espacios abiertos donde pueden acudir niños, jóvenes y 
adultos, pues el Gobierno de Hidalgo trabaja sin distingos, donde se atiende a todos los sectores de la población. 
Francisco Olvera expresó que este tipo de obras cumplen un doble beneficio: se cuenta con una población sana, pues se 
previenen enfermedades y con ello la calidad de vida es cada vez mejor. De igual forma, se descubren talentos 
deportivos como es el caso de Fabián Zuriel, joven maratonista, oriundo del municipio de San Bartolo Tutotepex, quien 
participó, el 3 de este mes, en las sordo-limpiadas realizadas en Sofía, Bulgaria, con deportistas de países como Rusia, 
Ucrania, Alemania y Francia; y obtuvo el cuarto lugar. Actualmente es entrenador del Centro Estatal del Deporte, donde 
comparte sus conocimientos y experiencias. En este sentido, el jefe del Ejecutivo destacó: "Los jóvenes no necesitan de 
circunstancias, sólo requieren de apoyo e impulso para salir adelante"; por ello reiteró su compromiso de continuar con el 
trabajo cerca de la población y atender de manera puntual las demandas y gestiones que solicitan. Señaló que estas 
acciones son posibles gracias al esfuerzo coordinado que efectúan los tres órdenes de gobierno, cada uno en su labor; el 
municipio realiza la solicitud, el estado gestiona los recursos y la Federación aprueba el presupuesto. Es así como se da 
respuesta favorable a las necesidades de cada una de las localidades del estado, apuntó. Entre emotiva bienvenida por 
parte de los habitantes fue recibido Francisco Olvera, quien aseguró más obras en infraestructura y educación para Agua 
Blanca. (Redacción, página web) 
 
Plaza Juárez-Jóvenes, principal patrimonio de la sociedad: OLVERA: (Redacción, página 03 A)  
 
Uno más Uno-Jóvenes son principal patrimonio de la sociedad: (Redacción, página 05)  

Síntesis-Urge regidora a crear un consejo dentro del IMIP: A más de 10 años de su creación, el Instituto 
Municipal de Investigación y Planeación de Pachuca (IMIP) no cuenta todavía con un Consejo deliberativo que brinde un 
espacio de voz y voto ciudadano, esto a pesar de estar debidamente establecido en su reglamento interior. Al respecto, 
la regidora Roxana Montealegre, señaló la necesidad de establecer este consejo, pues, dijo, el IMIP creado en el 2001 es 
una herramienta que permite a la capital del estado solventar la urgente necesidad de diseñar su futuro sobre datos 
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duros y proyectos serios con visión incluyente, así como evitar la ocurrencia e improvisación.“Es estratégico aprovechar la 
estructura del organismo para dar fuerza a las ideas colectivas y redefinir el rumbo que debe tomar Pachuca, a partir de 
los proyectos de largo alcance que se están desarrollando en la ciudad, con una variable que nos empieza a rebasar, la 
metropolización”. Por lo anterior, comentó que en la próxima sesión de Cabildo presentará ante los miembros de la 
asamblea municipal la iniciativa para instalar este consejo, mismo que deberá estar integrado por 21 miembros, entre 
ellos el presidente municipal y regidores, así como por ocho ciudadanos de diversos sectores. “Debe estar integrado por 
21 miembros, el presidente municipal en funciones será el presidente del consejo deliberativo, también lo integran tres 
regidores del ayuntamiento, el secretario de Obras Públicas, la tesorera municipal, cuatro funcionarios de la 
administración municipal, que serán designados por el presidente municipal, todos con voz y voto”. Recalcó que cumplir 
con las leyes y reglamentos que marca el propio municipio es necesario para poder exigir a los ciudadanos que también 
lo hagan, por ello la urgencia de crear este consejo y brinda un espacio de expresión para especialista en urbanismo, de 
tal forma que la ciudad tenga una correcta planeación. “Es una situación que se debe observar positivamente porque el 
gobernante necesita permanentemente la opinión e influencia ciudadana en la toma de decisiones, hacer parte a sectores 
sociales organizados del futuro de ciudad que se está construyendo”. (Tania Monroy, página 02) 

Síntesis-Es presentada la Guía Turística de Pueblos Mágicos: Teniendo como marco el pueblo minero de Huasca 
de Ocampo, este sábado el secretario de Turismo y Cultura, Renato Olivares Chávez, presentó la guía turística de los 
pueblos Mágicos de Hidalgo, la cual en su primera edición tiene un tiraje de 2 mil ejemplares que brindarán a detalle 
información sobre huasca, Mineral del Monte, Mineral del Chico y Huichapan. (Dolores Michel, página 05) 
 
Uno más Uno-Secretaría de Turismo presenta la “Guía de Pueblos Mágicos”: (Cristina Cabrera, página 07) 

Síntesis-Urge reforma energética al país: Coparmex: México necesita una profunda reforma energética; una 

reforma que ponga fin al desfase entre una economía abierta y competitiva y un sector energético cerrado y fuera de 
sincronía con los tiempos actuales, señaló el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) en Hidalgo, Javier Vázquez Coria. "Los recursos energéticos son y deberán seguir siendo propiedad de la 
Nación; sin embargo necesitamos otorgarle al país nuevas y mejores herramientas de operación que nos fortalezcan y 
permitan generar mejores condiciones de vida para todos", citó el representante del Sector Privado. Vázquez Coria 
recordó que la producción de crudo en el país, ha disminuido desde 2004 a la fecha en unos 900 mil barriles diarios, es 
decir, un 30 por ciento menos. Aunado a ello, el 80 por ciento de los campos productores se encuentran en un estado 

avanzado de explotación, requiriéndose de tecnologías que incrementen el factor de recuperación. También los recursos 
por descubrir y desarrollar en el país se podrían encontrar en áreas de geología compleja, como las Lutitas o las Aguas 
Profundas. "Mientras que las actividades de exploración en aguas profundas en México se limitaron a 25 pozos 
exploratorios perforados en los últimos 10 años, con un éxito relativo del 56 por ciento, en Estados Unidos fueron 
perforados en este tiempo un centenar de pozos por año". Solo en el caso de las empresas Gas Shale y Shale Oil, en 
Texas, éstas han perforado 3 mil 600 pozos mientras que en México sólo lo fueron 9 pozos. Es así como mientras el 
gobierno texano triplicó sus ingresos del 2011 al 2012, los ingresos municipales en 14 condados se multiplicaron por 4, 
los empleos de tiempo completo se duplicaron y el Producto Interno Bruto Regional también se duplicó. Por todo ello 
"México no puede esperar más, ni seguir sin aprovechar su potencial energético; todos los sectores sociales y económicos 
debemos unirnos para generar una reforma que elimine estos retrasos". Con una reforma integral en materia de energía, 
"podemos alcanzar en 8 años la producción y renta petrolera que nos tornaría 80 años conseguir al ritmo actual". 
(Dolores Michel, página 05) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

El Reloj- Trabaja ayuntamiento para generar más espacios públicos: El alcalde de Pachuca, Eleazar García 
informó que con el objetivo de contar con espacios adecuados para la recreación y armonía familiar, plantearán más 
espacios públicos dentro del programa Rescate de Espacios Públicos, en los que se incluirán los senderos verdes, 
“proyectos que son pensados para la ciudadanía y que tienen como objetivo la convivencia familiar”. El presidente 
municipal explicó que dichos espacios de recreación, “no sólo son de uso exclusivo de los hombres, sino que las mujeres, 
niños y niñas para que también exploten sus capacidades en el deporte, además de fomentar la convivencia familiar”, por 
lo que solicitó a los habitantes su colaboración para mantener en buen estado las instalaciones de cada uno de ellos. 
Eleazar García dijo que además el ayuntamiento realiza actividades a través de la Dirección del Deporte de la Secretaría 
de Desarrollo Humano y Social, mediante ¡Vive Tu Centro, Vive Tu Ciudad! en diferentes disciplinas deportivas y 
actividades recreativas. Por su parte, Víctor Bautista, secretario de Obras Públicas, Desarrollo Urbano y Ecología del 
municipio, indicó que las obras hechas y por realizar son tras la atención a la solicitud de los vecinos que conforman el 
Consejo Ciudadano de Colaboración de las colonias. Víctor Bautista dijo los senderos verdes no sólo benefician a vecinos 
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de las colonias cercanas, sino también es punto de encuentro y recreación para jóvenes, niñas y niños de colonias y 
barrios aledaños, concluyó. (Yina Bautista, pág. 04) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto:  

Los recientes acontecimientos al interior del Partido Acción Nacional evocan más al viejo estilo de hacer política en 
nuestro país que al de un instituto político que busca en factor de oposición, espíritu con el que nació hace ya más de 80 
años. Desde la figura de un dirigente que parece eternizarse, pasando por los desplantes de candidatos, representantes 

populares, organizaciones que los desgastaron y echaron a perder, hasta la cereza en el pastel que fue la polémica por el 
cambio en sus estatutos, el PAN parece estar lejos de reinventarse y más cerca de oxidarse. Aquel que fuera el partido 
opción para los mexicanos en 2000, incluso desde años atrás, que le diera un rasgo mínimo de identidad democrática a la 
política nacional, hoy esta echado al traste. No es culpa del Pacto por México, no es culpa de las alianzas con el PRD. La 
realidad, como en todo partido político, está en sus bases, en su estructura y militancia, en esos estatutos que modifican 
a placer, que usan y reciclan, que están alejados del panista de a pie, vaya, lejos de todo.Crecí y conocí de política en la 
década de los noventa, cuando en el Estado de México existía el denominado “corredor azul”, que no era más que una 
serie de alcaldías gobernadas por el PAN en la zona metropolitana del Valle de México y que con el paso de los años 
pasaron a ser el mayor desencanto tanto para los habitantes de dichas zonas como para los blanquizales, que terminaron 
por cierto perdiendo todo ese territorio, políticamente hablando, ante el PRI y el PRD. Tales actitudes se fueron 
replicando a nivel nacional y si buscamos un poco encontramos desencanto en Guanajuato (donde perdieron León), Baja 
California (donde ganaron apenas por la mínima), Yucatán (de donde salieron por la puerta de atrás), y así podemos 
seguir. Si muchos afines al PAN pensaron que habían tocado fondo con la derrota de Josefina Vázquez Mota en 2012, 
tenían pocas previsiones al respecto de la situación política de su partido. En Hidalgo, la figura de sus líderes en 
municipios y regiones es pocas; a nivel estatal se presenta un escenario similar al nacional. Muchos representantes y 
funcionarios panistas no están de acuerdo en cómo se conduce su partido y a la militancia de plano nadie la escucha ni la 
convoca. (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

LOS CHESCOS, LAS SABRITAS Y LA LUCHA  DE PEDRO LUIS NOBLE Y JOEL GUERRERO: De que somos un 
pueblo refresquero ni duda hay, porque los datos de la Organización mundial de la Salud, OMS, nos dicen que cada 
mexicano en promedio SE TOMA AL AÑO 163 LITROS DE CHESCOS, lo que nos convierte en el país donde se consumen 
más refrescos del planeta tierra, por encima de Estados Unidos donde se toma en promedio por ciudadano sólo 45litros, 
y de Chile que ocuparía el segundo lugar con 116 litros por ciudadano cada año. Las CONSECUENCIAS son terribles, pues 
el mismo organismo de salud apunta junto con la Organización Panamericana de Salud, OPS, que esta ingesta de 

refrescos, por su alto contenido de azúcares provoca SOBREPESO u OBESIDAD Y DIABETES y lo que con ello se deriva 
que para tratarse origina gastos de miles de millones de pesos al país y muertes por miles en nuestro país, entre ellas en 
nuestro estado de Hidalgo. Los datos oficiales dicen que nuestra entidad ocupa el TERCER LUGAR NACIONAL EN 
OBESIDAD PORQUE EL 78 POR CIENTO DE LA POBLACIÓN LA PADECE. El Censo Nacional de Población revela que el 42 
por ciento de hidalguenses padece alguna enfermedad de las calificadas como metabólicas ya sea diabetes, hipertensión 
o de esa naturaleza. Tan sólo en el 2012 se presentaron más de 8 mil casos de diabetes y fue la primera causa de 
mortalidad en grupos de edad productiva y mayores, sobre todo del sexo femenino, de acuerdo a datos de la Secretaría 
de Salud. HIDALGO NO SE CRUZÓ DE BRAZOS Nuestra entidad no se cruzó de brazos ante el problema. Lo enfrenta con 
programas no solamente  exitosos sino hasta novedosos, como “YA BÁJALE” Y “5 PASOS POR UN PACHUCA SEGURO” y 
otros que han dado muy buenos resultados para combatir estos males, a los que hay que sumar las decisiones de la 
SEPH para frenar la venta de comida chatarra en las escuelas de Hidalgo. Tan buenos han sido los programas que el 
titular de la SSH PEDRO LUIS NOBLE a nombre de nuestro estado recibió un reconocimiento en el que el programa “YA 
BÁJALE” fue seleccionado a nivel mundial, por la fundación Franco Mexicana para la Medicina como ejemplo del combate 
a la obesidad, por su ejemplar confección y mejor aplicación. Quiere decir que en nuestra tierra se hace la parte que 
corresponde para enfrentar estos males. Como quien dice, JOEL GUERRERO Y PEDRO LUIS NOBLE, los funcionarios del 
gobierno de Francisco Olvera cumplen con su obligación de implementar medidas para encontrar salidas a la obesidad y 
a la diabetes. PERO Y LO FEDERAL? Es ahí donde entra la cuestión de los refrescos.  Cómo hacerle para que dejen de ser 
la gran fuente del mal? CON IMPUESTOS A LOS REFRESCOS. Existe ya una propuesta para que los refresqueros paguen 
20 por ciento de impuestos y de esa manera el país tenga por este concepto entradas calculadas en 30 MIL MILLONES 
DE PESOS que le ayudarían a enfrentar los problemas de la diabetes y de la obesidad. Aparte de que el impuesto lograría 
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reducir el consumo en por lo menos unos 100 litros al año en cada individuo, con sus colaterales de salud. Es aquí donde 
entran los señores legisladores de todos los partidos políticos y donde los queremos ver. Aquí es donde tienen que estar 
presentes MIRNA HERNÁNDEZ, FRANCISCO GONZÁLEZ, JOSÉ ANTONIO ROJO, Y VÍCTOR VELASCO sobre todo. Es una 
batalla que apenas comienza pero que vale la pena seguir atentamente. (Adalberto Peralta, página 02) 

 Vía Libre-deslinde… 

Una secretaría estorbosa: La falta de espacios físicos para la operación de dependencias oficiales vuelve cada vez más 
necesaria la edificación de un complejo donde operen todas las oficinas gubernamentales, por lo menos las del gobierno 
del estado, o por lo menos que éstas se ubiquen en espacios adecuados, accesibles y que no afecten a la población. 
Alguna vez se proyectó una “Ciudad Gubernamental” en los terrenos donde funciona actualmente el aeropuerto Luis 
Guillermo Villasana, estimando que le aprobarían a Hidalgo una terminal aérea en el Valle de Tizayuca, pero ambos 
proyectos quedaron sólo en buenas intenciones, incluso se habló de crear también un museo sobre aeronáutica. Porque 
en casos como el de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Hidalgo (STPSH) sus nuevas oficinas están en una 
propiedad del ex presidente nacional de Canacintra, Cuauhtémoc Martínez, generan problemas viales y pueden ocasionar 
accidentes por la falta de estacionamiento para empleados y ciudadanos que acuden a efectuar gestiones y trámites. 
Esta dependencia está ubicada sobre el bulevar Ramón G. Bonfil a unos metros de la intersección con bulevar Luis 
Donaldo Colosio, saliendo de una curva donde ya estacionan vehículos en pleno arroyo, lo que obligó a poner “topes” que 
también pueden ocasionar alcances; en suma fue un error rentar un inmueble que no tiene área suficiente de 
estacionamiento. No es un tema menor, el objetivo de dotar de áreas dignas a las dependencias del gobierno estatal 
deben contar con un mínimo de planeación o por lo menos de sentido común para no afectar a terceros y más grave 
volverse en una trampa que provoque percances viales. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Vocales extraviadas… 

A llorar: La fuerza de la naturaleza es una constante en la historia de la humanidad pero con el avance de la 
“modernidad” la experiencia ancestral sobre temas como los efectos de las lluvias se diluyó de la conciencia colectiva. Las 
intensas lluvias siempre generaron inundaciones y contingencias en la capital hidalguense que, atendidas o no, 
responden a un ciclo natural que no respetamos y por lo tanto pagamos en efectivo y desafortunadamente con vidas. En 
los últimos 20 años la capital hidalguense se tapizó de nuevos desarrollos urbanos cuyos constructores no tuvieron la 
delicadeza de terminar, pero tampoco de hacer estudios para garantizar, por lo menos, una baja probabilidad de 
contingencias relacionadas al clima. Venidas de agua afectaron y siguen haciéndolo a miles de personas que si bien 
reciben apoyo de las autoridades nunca logran reponerse de la muerte de sus familiares, como pasó hace unas semanas 
en Tepeji. También es cierto que la necesidad obliga a buscar acomodo y hay asentamientos en lugares de alto riesgo 
como en Yahualica, donde hace más de un año decenas de personas sufrieron el derrumbe de sus moradas y hasta la 
fecha no pueden ser reconstruidas debido a que el lugar no es seguro. Tenemos entonces que una autoridad cómplice de 
constructores informales permite edificar viviendas en zonas proclives a inundaciones u otra clase de problemas, pero 
también personas que prefieren arriesgar su vida y la de sus familias construyendo en zonas de peligro, se conjugan en 
un juego mortal que año con año está vigente. En Pachuca llevamos al menos tres fines de semana seguidos con 
problemas de inundaciones y encharcamientos provocados por verdaderas trombas y lo peor es que la población y 
autoridades parecen estar acostumbradas, que ya ni siquiera se comenta o consignan los hechos. ¿Será que ya no es 
noticia que los equipamientos urbanos son tan malos? ¿A nadie le sorprende o molesta que las coladeras vomiten aguas 
negras cuando empieza a llover? ¿Habrá alguna responsabilidad entre las dependencias que constantemente rascan 
calles y avenidas según ellos para reparar la red de agua o drenaje? Todo apunta a que debemos acostumbrarnos a vivir 
en una ciudad en obra permanente, algunas para mejorar y otras para reparar esas “mejoras”.  (Andrés Torres, 
página 03) 

Criterio-La Silla… 

Caro Quintero, Guadalajara y los años 80: Para nada es un inocente, ni un hombre obligado por las circunstancias a 
hacer lo que hizo. Rafael Caro Quintero fue en los años 80 un poderoso criminal que lo mismo gastaba a manos llenas, 
que mandaba matar a sus rivales o a quienes le estorbaban en el camino. Quien esto escribe es tapatío de nacimiento y 
vivió en Guadalajara en los años 80, cuando Caro Quintero era una leyenda mitad negra, mitad dorada. Todos sabíamos 
que Caro era un narcotraficante, pero muchos jaliscienses caímos en la situación comodina de pensar que mientras no 
hubiera violencia en las calles, y sí mucho dinero, entonces no había problemas. Además, los narcos eran “gente de 
fuera” ajena a los tradicionales valores tapatíos y, mientras no se mezclaran con la gente bien, no habría problemas. Pero 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

12 de 20 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

las cosas no fueron tan simples. Poco a poco el dinero de Caro Quintero y demás asociados inundó la ciudad y corrompió 
a la gente. Hacer negocios con personas que pagaban todo con fajos de billetes era bien visto. Nadie sabe, nadie supo. Y 
después, Caro y compañía ya eran socios o dueños de grandes negocios y de enormes extensiones de tierra. Pero los 
cuentos de hadas sólo existen en los libros. Con el tiempo la violencia llegó a Guadalajara debido a que otros grupos o 
subgrupos del crimen querían su cuota de poder. Las balaceras fueron más frecuentes; los asesinatos también. Ya los 
narcos no eran sólo “gente de fuera”, sino que se habían metido en la sociedad. El glamour se había perdido. El crimen 
se enseñoreó desde entonces. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quien anda metido en serios problemas financieros es el ex titular del antiguo Consejo Estatal de Ecología, 
Roberto Reyes Monzalvo, a quien la Auditoría Superior del Estado le descubrió una serie de irregularidades 
durante su administración, entre las que destaca el doble pago con cheques por el mismo concepto, lo que el ex 
funcionario deberá aclarar para evitar ser presa de las autoridades de justicia, pues se habla de que hay nueve millones 
de pesos que nadie sabe dónde quedaron. 

: Que hablando de temas de ecología, dicen que ya le llegó la multa al presidente municipal de Ixmiquilpan, Cipriano 
Charrez, por ignorar las recomendaciones hechas por el titular de la Secretaría de Medio Ambiente, Honorato 
Rodríguez Murillo, para que clausuraran dos tiraderos a cielo abierto. Dicen que ante el previo diálogo y la negativa del 
edil, este se hizo acreedor a una multa por parte de la Procuraduría de Protección al Ambiente, que sobrepasa el 
medio millón de pesos, recursos que bien podría usar para alguna obra pública. 

: Que los habitantes de Tulancingo y sus alrededores se quejaron amargamente de la Expo Feria de Tulancingo, la 
cual tuvo como saldo mala atención y abusos de los comerciantes foráneos, mala organización en el estacionamiento y 
en las salidas del recinto, lo que creaba confusión entre los visitantes, además de la venta indiscriminada de bebidas 
alcohólicas y el operativo alcoholímetro afuera de las instalaciones, por lo que en el ayuntamiento no quedaron contentos 
de la concesión que le dieron al empresario Martín Barragán Amador. 

: Que nuevamente las lluvias registradas ayer por la tarde dieron cuenta de los graves problemas de planeación en las 
calles y bulevares de Pachuca y La Reforma, pues las inundaciones estuvieron a la orden del día, sobre todo en 
lugares como el distribuidor 11 de julio, la Central Camionera, Santa Julia, Constitución, Los Tuzos, el bulevar 
Colosio, entre otros puntos. Aunque las autoridades de Protección Civil municipales y la estatal, comandada por 
Miguel García Conde hicieron los recorridos para evitar riesgos entre la población, una constante también fueron los 
accidentes vehiculares. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

Me dicen que la venta de stands va muy bien y es algo que nos da mucho gusto porque tenemos en claro también que la 
participación de los expositores le da vida a este espacio, independientemente del show que se presente” 
 
Oralia Vega Ortiz Directora de la Operadora de Eventos del Estado, sobre los espacios para la feria 2013. 
 
Si hay reforma habrá refinería, habrá la posibilidad de combinar capital público y privado y oportunidad de ver realizado 
ese propósito. El proceso de ingenierías ha sido tardado, pero fueron cinco años, para ubicar finanzas públicas” 
 
David Penchyna Grub Senador por el Estado de Hidalgo, sobre la reforma energética que presentará Peña. 
 
Hemos iniciado con la elaboración presupuestal en base a programas específicos que son presentados tanto por las y los 
consejeros como por los coordinadores del Instituto para efecto de saber hacia dónde vamos” 
 
Mario Ernesto Pfeiffer Islas “Hemos iniciado con la elaboración presupuestal en base a programas específicos que son 
presentados tanto por las y los consejeros como por los coordinadores del Instituto para efecto de saber hacia dónde 
vamos”. 
 
Consejero presidente del Instituto Estatal, sobre los recursos para el próximo año. (Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 
que el senador hidalguense David Penchyna ha sido muy solicitado en los medios nacionales, llámense diarios, noticiarios 
televisivos, radiofónicos o revistas, todo debido a su vasto conocimiento en temas económicos y, sobre todo, por su 
carácter de presidente de la Comisión de Energía en el Senado de la república. Habrá que estar atentos sobre su 
desempeño con motivo de la reforma energética, en la cual jugará un papel preponderante. Penchyna también atraerá 
los reflectores en cuanto a la reforma hacendaria, ambas iniciativas anunciadas por el presidente Enrique Pena Nieto. 

que a Pedro Luis Noble Monterrubio, secretario de Salud estatal, se le vio en las oficinas de tránsito de gobierno, 
ubicadas en la calle de Gómez Pérez, pero no por alguna falta al reglamento vial, sino a que acudió a renovar su licencia 
de manejo; además, se sabe que en su trámite ratificó su voluntad de ser donador de órganos. Como cualquier 
ciudadano Noble Monterrubio se formó en la fila y esperó su turno, esto apenas al finalizar la semana pasada. 

que en la calle Vicente Segura de la capital del estado se han visto cuadrillas de la Secretaría de Obras Públicas del 
gobierno del estado desenterrando los viejos rieles que por décadas permanecieron en esa calle. Esta arteria se 
convertirá ahora en una especie de eje vial para el tránsito vehicular, pues el Tuzobús transitará sobre avenida 

Revolución. Cabe mencionar que este no será un transporte articulado, sino unidades de entre doce y catorce metros de 
largo. Con ello, se espera que esta importante obra del gobierno de Francisco Olvera, se abaraten costos y se reduzca 
tiempo para los miles de usuarios del transporte público local. 

que el exdiputado federal priísta Edmundo Ramírez se olvidó de su origen partidistas y ahora hace mancuerna con el 
alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, y con Héctor Martín Nápoles, excandidato panista a la diputación local en la 
anterior elección. Por cierto, se sabe que los hermanos Charrez y Martín Nápoles fueron colaboradores de Edmundo 
Ramírez cuando fungió en el subsistema del Cobaeh. 

que de nueva cuenta las autoridades tuvieron que lidirar con un derrame de combustible en la región de Tula, 
especificamente en Tlaxcoapan, lo cual se ha vuelto cotidiano. Parece que es urgente que exista coordinación entre los 
tres niveles de gobierno para evitar una tragedia. 

(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Quien a buena secretaría se arrima, buena irregularidad le cobija. (Redacción, primera 
plana) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Mantener el estatus de entidad federativa segura es una de las prioridades del mandatario Francisco Olvera, por ello es 
indispensable el ofrecer soluciones desde la Secretaría de Gobierno a cada una de las problemáticas sociales presentes en 
las distintas regiones que integran Hidalgo. Con un ánimo de acuerdo y consenso prevalece la paz y el diálogo a fin de 
brindar garantías a la población, compromiso latente y que no deja pendientes, según las palabras del propio titular de 
dicha dependencia, Fernando Moctezuma. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Grissell Ubilla: Muy pendiente está la delegada de la Secretaría de Economía en Hidalgo de mantener al tanto a 
los integrantes del sector sobre los programas y acciones de financiamiento, así como de la capacitación que pueden 
recibir, al mismo tiempo organiza y coordina cada estrategia para que sea ejecutada a favor de los hidalguenses. Cabe 
mencionar que por la Semana del Emprendedor insistió mucho en las bondades de asistir.  

Abajo-Perfecto Hernández: Ya están de vuelta las lluvias y en Yahualica todavía no concluye el asunto de las 
viviendas que reubicarían para impedir que los habitantes padecieran nuevamente una pérdida semejante. Hay que 
puntualizar que la falta de sincronización en las labores causó que estos trabajos demoraran y que los detalles para la 
cimentación mantuvieran a los afectados a la expectativa. Situación en la cual mucho tuvo que ver el papel del alcalde.  

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

NOMINARÁN 

Aunque será hasta el próximo año que el Partido de la Revolución Democrática renueve su dirigencia 
nacional, en Hidalgo ya es más que claro que muchos de los perfiles amarillos demuestran simpatía por 
ciertos aspirantes, tal es el caso de los legisladores Isidro Pedraza y Pedro Porras, quienes mantienen 
cercanía con Carlos Navarrete, o bien algunos ex candidatos dolidos por “la falta de apoyo de algunas 
expresiones” que respaldarán la propuesta de Marcelo Ebrard, mientras que los integrantes de Izquierda 
Democrática Nacional levantan la mano del hoy secretario general, Alejandro Sánchez Camacho. Sin duda 
éste será otro de los procesos interesantes al interior del sol azteca y habrá que estar pendientes de su desarrollo. 

ANEGACIONES 

Informaron los grillitos que los alumnos de la Escuela Preparatoria Número Uno de Pachuca son los que 

recienten las lluvias de la presente temporada, ya que para ingresar a sus salones de clases tienen que 
sortear, brincar y casi navegar, sobre diversos obstáculos, además de registrar inundaciones en dicho 
plantel educativo, el tema sigue pendiente para las autoridades educativas, que hasta ahora no atienden esta 
problemática. 

INCIDENTES 

Por cierto que la intensa lluvia registrada este domingo en la zona metropolitana de Pachuca y Mineral de la 
Reforma encendió las alarmas de los elementos de Protección Civil, ya que se presentaron, como siempre 
que llueve así, diversos incidentes en bulevares e inundaciones en distintas colonias, sobre todo en Los 
Tuzos y Tulipanes, además de tres heridos a quienes los alcanzó un rayo con la tormenta eléctrica. El 
titular de la Secretaría de Seguridad Pública capitalina, Rafael Hernández, confirmó a través de su cuenta 
en Twitter la puesta en marcha del denominado Operativo Carrusel y recorridos preventivos para evitar 
accidentes.  

(Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

El universal- Sangran pleitos laborales Sepomex: La pesadilla de Joaquín Darío Corona López comenzó hace seis 
años, cuando decidió exigir sus derechos laborales. Las autoridades del Servicio Postal Mexicano (Sepomex) 
consideraron como una infracción de primer orden el haber participado en marchas y manifestaciones en las que los 
trabajadores pedían la homologación salarial. A partir de entonces, Darío se convirtió en el “apestado” de las oficinas de 
Correos. No importaron los 16 años que llevaba laborando como cartero en la institución. Un buen día, simplemente lo 
despidieron sin ningún tipo de explicación. Darío se incorporó a Sepomex el 29 de noviembre de 1991 y fue echado el 7 
de diciembre de 2007. Ahora cuenta por qué decidió sumarse a las protestas: “No pedíamos un aumento salarial, sólo 

pedíamos que nos homologaran con el salario más bajo de la burocracia, era todo lo que pedíamos, no pedíamos más”. 
El caso de este cartero de 52 años no es aislado. Sepomex mantuvo durante los últimos 12 años una política de despidos 
que provocó un incremento en las demandas laborales, aunada a una estrategia jurídica orientada a impedir el 
cumplimiento expedito de los dictámenes en los juicios, que ya le costó a la institución, tan solo en los últimos seis años, 
cerca de 400 millones de pesos. Sepomex cuenta en sus registros un total de cuatro mil 146 juicios laborales: tres mil 
675 corresponden a las dos últimas administraciones y 353 tienen un rezago que data de 1993. Los casi 400 millones que 
pagó el sexenio pasado corresponden sólo a mil 490 juicios que ya están en archivo. (Jorge Torres, página web). 

La Jornada. Presenta hoy Peña la reforma que abre los energéticos a particulares: Luego de ser aplazada más 
de una semana, el presidente Enrique Peña Nieto presenta hoy su iniciativa de reforma energética, en la cual se plantean 
modificaciones a varios artículos constitucionales, con lo que se abriría la participación del capital privado nacional y 
extranjero en el sector energético. La presentación, largamente anunciada, será a las 11 horas en el salón Adolfo López 
Mateos de la residencia oficial de Los Pinos. Además, se mandará este lunes a la Comisión Permanente del Poder 

Legislativo. Senadores y la dirigencia nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI) han revelado que la iniciativa 
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será profunda y tocará varios artículos de la Constitución, con la finalidad de abrir Petróleos Mexicanos (Pemex) y la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) a la iniciativa privada, situación que la ley impide hasta el momento. El presidente 
nacional del PRI, César Camacho, ha expresado que existe gran coincidencia de la propuesta que presentará Peña con la 
que hace unos días hicieron pública el Partido Acción Nacional (PAN) y sus legisladores, pues ambas pretenden cambiar 
la Carta Magna. Se esperaba que el planteamiento del Ejecutivo federal en la materia fuera dado a conocer el miércoles 
pasado, pero por motivos no aclarados fue postergado por Peña Nieto. En su cuenta de Twitter, el pasado 7 de agosto se 
limitó a señalar que trabajaba detalles del documento y que sería presentado la próxima semana. (José Antonio 
Román, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-La Historia en Breve… 

La mesa está servida, Presidente: Ha llegado la hora. Desde antes de su campaña presidencial, Enrique Peña Nieto 
hablaba de la necesidad de ampliar la capacidad de Pemex con la participación del sector privado. Y recalcaba que 
México no puede “aferrarse a resistencias de carácter ideológico” para retrasar la modernización del sector energético. 
Eso piensa, eso cree. Sabe que hoy tiene los votos para la anhelada reforma. Con el PAN y el Verde, el PRI suma 
alrededor de 75 por ciento en el Senado y la Cámara de Diputados. La mesa está servida. Es cuestión que el Presidente, 
sus asesores y su partido avancen. Seductora debe ser, también, la opción de sacar una reforma de amplio consenso, de 
subir al barco a una parte sustantiva del PRD. Pero ello podría sosegar una “reforma de gran calado” para obtener algo 
que no pasaría de ser una, nada desdeñable por cierto, reforma administrativa de Pemex. Con el riesgo adicional de 
enfriar el entusiasmo de un PAN unido en el objetivo de la transformación energética de fondo. ¿Qué quiere el presidente 
Peña Nieto? ¿Reconocimiento incontrovertible por una reforma titánica? ¿Acreditar que supo sacar a México del 
estancamiento, el aislamiento y la frustración? ¿Dinero urgente para las afligidas finanzas públicas, para cumplir las 
responsabilidades sociales? ¿O mantener, cueste lo que cueste, el acuerdo tripartita que le ha dado navegación a la 
política nacional? Decida lo que decida, el único lujo que no puede darse es perder. Dejar la impresión de que, en las de 
a de veras, será el cuarto Presidente en fila que se plantea hacer todo y hace muy poco. Ha llegado la hora.  (Ciro 
Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que la oferta del PRI al PAN tras la presentación de la reforma energética esta mañana será puntual. Periodo 
extraordinario ya para sacar la iniciativa en materia política. 

El proyecto electoral (con el tema de la segunda vuelta en la elección presidencial de 2018) queda para más adelante. 

¿Cuántos panistas estarán de acuerdo con ese calendario?  

:Que el CEN del PRD invitó al actor Héctor Suárez para que sea su vocero contra la “privatización” en el sector 
energético. 

Además, ya entregó los spots para promover en tiempos oficiales de radio y televisión la consulta ciudadana por la 
defensa del petróleo, en donde aparece, por cierto, el actor Ausencio Cruz. 

:Que la Procuraduría General de Justicia del DF dividió en dos grupos a la Policía de Investigación para las pesquisas por 
el caso Heaven. 

Uno es liderado por el comandante Raúl Peralta, el otro, por el subprocurador Edmundo Garrido, y el fiscal 
Antisecuestro, Guillermo Terán.  

Todavía no hay resultados, pero de lo que se trata es de avanzar con menos roces. 

:Que en medio de las negociaciones contractuales, el líder del Sindicato Único de Trabajadores del DF, Juan Ayala, 
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decidió irse a dar unas conferencias a Guatemala, El Salvador y Nicaragua. 

Ayala, por lo demás, ha sido poco atento y muy descuidado en la relación del sindicato y la administración de Miguel 
Ángel Mancera. 

:Que esta tarde y noche inician los cambios de imagen y programación en la pantalla de MILENIO Televisión. Hoy, por lo 
pronto, arranca una nueva serie noticiosa, llamada Más Milenio, que se irá entretejiendo con la serie eje en los primeros 
cinco años al aire: Milenio Noticias. 

Más Milenio tendrá en principio dos emisiones (18:30 y 20:30) y será conducido por Carlos Zúñiga. Hoy también 
debutan como compañeros de conducción Yuli García y Víctor Hugo Michel, en Milenio Noticias de las 23:00 horas. 

MILENIO Televisión cumplirá cinco años al aire en octubre. 

 (redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

Sin consenso: El debate sobre la reforma energética parece haber roto el Pacto por México. El PAN ha presentado ya su 
propuesta y el PRD podría ofrecer la suya esta semana. La mayor atención se centrará en la iniciativa del presidente 
Enrique Peña Nieto. En senador hidalguense David Penchyna ha dicho que el PRI apoyará cualquier propuesta que 
provenga de él, aun si incluye medidas que los priistas han rechazado en otros intentos de reforma. No preocupa que los 
partidos del Pacto no se hayan mantenido unidos en esta reforma. Desde un principio era claro que no era posible. Los 
consensos pueden ser positivos en ciertos casos, pero en otros sólo sirven para diluir las iniciativas al grado que pierden 
toda posibilidad de ser eficaces. Es mejor que el presidente Peña Nieto presente una propuesta que llegue tan lejos como 
sea posible en vez de aportar una que se limite a sí misma en aras de un consenso. La verdad es que una reforma 
medrosa no tendrá mucho impacto en la industria petrolera o la economía del país. Ahí está como ejemplo la impulsada 
por Felipe Calderón en 2008. La propuesta fue inicialmente tímida, porque buscaba precisamente un acuerdo con el PRI, 
pero fue emasculada todavía más por los legisladores del PRI que sostenían que tocar la Constitución era tanto como 
permitir la violación de la virginidad nacional. El presidente Calderón primero festejó la reforma como un gran triunfo, 
pero en octubre de 2009 ya estaba anunciando que haría otra, una verdadera reforma, cuya iniciativa nunca presentó.  
No todo es culpa del Presidente. Al negarse a hacer cambios a la Constitución, los legisladores del PRI sellaron el destino 
y consiguieron lo que quizá querían: una reforma que no reformaba nada. Como resultado la producción ha declinado: la 
de crudo de 2.8 millones de barriles diarios en 2008 a 2.5 millones en los seis primeros meses de 2013; la de gas natural 

de 6,919 millones de pies cúbicos diarios a 6,369 millones; la de gasolina de 451 mil barriles diarios a 443 mil. La gran 
diferencia ahora radicará en que los legisladores del PRI no asumirán el papel destructivo que tuvieron en 2008. 
Diputados y senadores están dispuestos a acatar la línea que venga del Presidente, aunque incluya las mismas medidas 
liberalizadoras que rechazaron en el pasado. Lo peor que podría pasar, por temor al PRD, a Andrés Manuel López 
Obrador o a otros grupos conservadores, es que el Presidente se autocensure y presente una iniciativa demasiado tímida. 
La única reforma que ayudará a incrementar la inversión y la producción es la que permita inversión privada en 
producción, refinación y transporte. Tiene que hacer que Pemex se maneje como una petrolera profesional y no como 
una dependencia del gobierno. Debe hacer que Pemex mantenga un mayor porcentaje de los recursos que genera. Debe 
ir acompañada por una reforma fiscal de fondo que compense la pérdida de recaudación de Pemex, pero no a fuerza de 
subir tasas que ya son poco competitivas sino de ampliar la base e impulsar una mayor actividad económica. Esta 
semana, al parecer, conoceremos las propuestas del Ejecutivo y del PRD. Habrá que estudiarlas junto con la del PAN 
revelada con anterioridad. El país no puede ya aguantar que se busque un consenso que nos condene al estancamiento. 
Por una vez en la vida hay que ser audaces, dejar de lado las posiciones reaccionarias y abrir la industria petrolera a la 

inversión privada. Si las reglas son buenas, esto aumentará la renta petrolera que recibimos los mexicanos. Para eso 
somos propietarios del petróleo. Monopolios No entiendo por qué los grupos conservadores pelean tanto por mantener 
en un monopolio gubernamental toda la inversión en la industria petrolera. ¿Por qué no buscan lo mismo en la minería? 
¿Temen matar a la gallina de los huevos de oro? ¿O en la industria de los alimentos? Saben que harían que los 
mexicanos padecieran hambre. (Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder…  

Ocho meses del sexenio de Peña: más de ocho mil ejecuciones: En el mes de julio aumentaron  37% las 
ejecuciones relacionadas con el crimen organizado: de 885 en junio de este año, pasamos a mil 214 el mes pasado. Esto 
de acuerdo con la base de datos de Lantia, consultora especializada en temas de seguridad. Contabilizando el total de 
este tipo de homicidios en los ocho primeros meses del sexenio del presidente Peña, tenemos un total de ocho mil 52, 
un promedio de 33 por día. En las cifras de Lantia hay una pésima noticia: se revirtió la tendencia a la baja que había 
comenzado en abril. Llevábamos tres meses en que consistentemente disminuían los homicidios relacionados con el 
crimen organizado. Pero julio fue un mes en el que se desató la violencia, de tal suerte que ha sido el peor en esta 
materia desde que tomó posesión Peña en diciembre pasado. Julio fue un mes negro, con un promedio de 39 
ejecuciones por día. La semana pasada esperábamos las cifras oficiales que cada mes publicaba la Secretaría de 
Gobernación (Segob). En este espacio habíamos celebrado que el gobierno federal publicara sus propias cifras aparte de 
las que generan otros medios y consultoras. Pero, con la novedad de que este mes la Segob decidió dejar de reportarlos. 
De acuerdo con el subsecretario Eduardo Sánchez, se tomó esta decisión “para no generar suspicacias” de manera que 
los datos puedan compararse. Y es que muchos expertos habían criticado la metodología del gobierno. La Segob, por su 
parte, defendía sus datos a capa y espada (en alguna ocasión que mencioné las dudas que existían de las estadísticas 
gubernamentales en el noticiero de José Cárdenas, el subsecretario Sánchez habló al programa para argumentar la 
solidez metodológica de los números que ellos publicaban; incluso ofreció invitarnos a revisarlos, invitación que nunca se 
concretó). Resulta un tanto sospechoso que, ahora que hubo un incremento de 37% en los homicidios relacionados con 
el crimen organizado en un mes, el gobierno decida ya no publicar sus datos. No obstante, la Segob anunció que 
presentará un nuevo formato “acordado con las organizaciones de la sociedad civil”. Gente profesional, seria y 
comprometida como Héctor Larios, Francisco Rivas, María Elena Morera, Isabel Miranda, Edna Jaime, 
Josefina Ricaño y Alejandro Hope celebraron esta decisión. Esperamos, por tanto, que el gobierno, junto con las 
organizaciones de la sociedad civil, presenten, pronto, datos más acertados. En este espacio, como ya es tradición, 
seguiremos reportando los datos de Lantia, que utiliza la misma metodología de conteo de ejecuciones relacionadas con 
el crimen organizado desde hace muchos años (vale la pena decir que la discrepancia entre lo publicado por la Segob y 
Lantia era, hasta el mes junio, de cuatro por ciento). Regresando al reporte de Lantia, en cuanto a la distribución regional 
de la violencia, los estados con más ejecuciones en julio fueron Chihuahua, con 142, Guerrero con 141, Sinaloa (117), 
Jalisco (85), Coahuila (79), Michoacán (72), Estado de México (67), Morelos (61), Nuevo León (52) y Guanajuato (50). 
Algo muy malo está ocurriendo en Chihuahua, el estado más violento del país. Cuatro de los diez municipios con más 
ejecuciones en toda la República se encuentran en esta entidad federativa: Juárez, que había tenido meses bastante 
calmados, ahora presenta 32 ejecuciones en julio; la capital, Chihuahua, 27, Hidalgo del Parral (17) y Guadalupe y Calvo 
(17). Si lo medimos por crecimiento en las ejecuciones entre julio y junio de este año, destaca Durango con un 
incremento impresionante de 182%; Michoacán con 177%, Guanajuato (+138%), Sonora (+113%), Guerrero (+88%), 

Coahuila (+68%) y Estado de México (+52%). En cuanto a Michoacán, que ha atraído la atención pública, de acuerdo 
con Lantia la violencia “se debe a que Los Caballeros Templarios se han enfrentado abiertamente contra las autoridades 
federales y estatales”. No sólo eso, la violencia de Guerrero, Morelos y el Estado de México se debe en alguna medida a 
su cercanía geográfica con Michoacán. Esta entidad es un foco rojo cada vez más incandescente. Otra mala noticia del 
reporte de julio de Lantia es que Acapulco regresó a ser la ciudad más violenta del país, con 72 ejecuciones. Por 
desgracia, el bello puerto siempre está en la lista de los diez municipios con más homicidios relacionados con el crimen 

organizado. En julio se quedó con el primer lugar gracias a un aumento de 106% con respecto a junio. Otro foco rojo 
que no se logra apagar. Así está la situación, al día de hoy, de la violencia en México. (Leo Zuckermann, página de 
internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Primer round entre la CNDH y la PGR 

A LA VISTA, y tan pronto como avance la semana, usted verá el primer round entre la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos, a cargo de Raúl Plascencia Villanueva, y la Procuraduría General de la República, bajo la conducción de Jesús 
Murillo Karam, por el caso de la confusión en la entrega de los cuerpos de dos personas que fallecieron en la explosión 
en el edificio B de Pemex. ¿Cuál es el motivo del conflicto? La Subprocuraduría de Derechos Humanos, encabezada por el 
panista Ricardo García Cervantes, envió un escrito a la CNDH para informar que no aceptaba la recomendación que 

criticaba la falta de protocolos para la identificación de las víctimas. La respuesta de la PGR, nos dicen, resultó poco 
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convincente, porque atribuyó el error a los familiares de los muertos. Es el primer combate entre el ombudsman nacional 
y el gobierno federal.  

UNA IMPORTANTE reunión se dio ayer por la mañana entre perredistas. Al desayuno en el hotel Hilton Alameda 
acudieron el presidente del partido Jesús Zambrano; el coordinador del PRD en la Cámara de Diputados Silvano Aureoles 
y diputados de todas las tribus. Nos confirman que acordaron cerrar filas en torno a la agenda del partido en el periodo 
ordinario de sesiones que inicia en septiembre en el Congreso, pero sobre todo y lo más importante: dejar de lado grillas 
y malos entendidos. Nos dicen que surgió un “espaldarazo” a Aureoles, y al vicecoordinador Miguel Alonso Raya, ante los 
rumores de una posible remoción. Aseguran que esto será cosa del pasado y no se tocará más. ¿Tendrán palabra?  

EL PRD afina su propuesta de reforma energética y la dirigencia del partido quiere que el ingeniero Cuauhtémoc 
Cárdenas, fundador del perredismo, sea quien haga la presentación oficial. Los amarillos buscan dar un mensaje 
contundente, frente a lo que han llamado el intento del gobierno del PRI por privatizar a Pemex: “El hijo de quien 
expropió el petróleo delineará el camino a seguir”. Sólo esperan más datos de cómo viene la propuesta del presidente 
Enrique Peña Nieto —que hoy será presentada— con el propósito acentuar el mensaje que buscan posicionar en la 

sociedad, nos comentan. 

LA FALTA de estrategia de comunicación en la Procuraduría General de Justicia del DF, a cargo de Rodolfo Ríos Garza, ha 
ocasionado que se escurran datos imprecisos del caso de los jóvenes desaparecidos del bar Heaven. El problema 
también, nos dicen, no permitió una mejor colaboración con las autoridades de Veracruz, luego de que tres agentes de 
don Rodolfo llegaran a Coatzacoalcos para indagar la veracidad de los dichos del presunto implicado Ricardo Méndez 
Muñoz, “El Negro”. La Comisión de Derechos Humanos del DF pidió a la PGJDF mayor rigor. 

UNA VEZ que pasó el vendaval de la reforma de los estatutos del partido, el grupo de senadores y diputados afines a 
Ernesto Cordero van a empujar a la dirigencia de Gustavo Madero para que el PAN no afloje en la reforma política, antes 
de entrar al debate de la reforma energética. Unos 60 legisladores enviaron una carta a don Gustavo para pedirle una 
reforma política-electoral de fondo, nada de propuestas sin cafeína. Lo hicieron frente a la versión de que el 
chihuahuense había aceptado únicamente modificaciones electorales al seno del Pacto por México. El líder blanquiazul 
aceptó el reto de sus correligionarios, nos comentan. 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

FINALMENTE hoy Enrique Peña Nieto presentará su propuesta de reforma energética, lo que a tiene a más de uno 
tratando de adivinar cómo viene la jugada.  

TAL VEZ la mejor manera de desentrañar el misterio seria preguntarse: ¿a qué dilemas se quiere enfrentar la autoridad? 

POR EJEMPLO: la Secretaría de Hacienda. ¿Prefiere depender fiscalmente de los ingresos de una sola empresa, 

paquidérmica y vulnerable? 

¿O PREFERIRÍA recaudar contribuciones de cientos, quizá miles, de pequeñas empresas independientes metidas en el 
negocio petrolero? 

LOS PROPIOS directivos de Pemex, ¿qué prefieren enfrentar? 

POR UN LADO está seguir prendiéndole incienso a los espíritus chocarreros del nacionalismo y, por el otro, deshacerse de 
un sindicato que no sólo no apoya el desarrollo de la empresa, sino que la hunde en la improductividad. 

EL GOBIERNO FEDERAL, ¿prefiere el dilema de construir un fondo para el futuro, a partir de los ingresos de nuevas 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

19 de 20 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

empresas petroleras… o seguir subsidiando los lujos de la familia Romero Deschamps? 

SOLUCIONES en materia energética puede haber muchas. El punto de partida es: ¿qué problema se quiere resolver? 

POR CIERTO que la espera de la iniciativa de reforma energética traía muy tenso a Carlos Romero Deschamps. 

TAN TENSO que el sábado se sacrificó tomando un masaje de 80 minutos en el spa del Four Seasons de Punta Mita, un 
lugar que, por supuesto, su salario como soldador de Pemex le permite disfrutar. 

ERAN MUCHAS TRIBUS y parió la abuela perredista. 

ENTRE los saldos de su Consejo Nacional del fin de semana, el PRD atestiguó el nacimiento de una nueva corriente 
política (sí, una más). 

SE TRATA de Vanguardia Progresista que, sorpresivamente, arranca con al menos 25 consejeros nacionales y es 
encabezada, sin ser perredista, ni más ni menos que por Miguel Ángel Mancera. 

FORMALMENTE la corriente es comandada por el actual secretario de Gobierno del DF, Héctor Serrano, y tiene como 
base al grupo de “Los Camarones” que lidera Alfredo Hernández Raigosa. 

SU DEBUT fue en la mesa de negociación para el Pacto por México y para cubrir la cuota de género que ordenó el 

Tribunal electoral a la dirigencia perredista. 

PRUEBA DE ELLO es que Serrano dejó su lugar en la Comisión Política Nacional a la diputada Karen Quiroga, sobrina de 
Dione Anguiano quien, para mayores señas, es esposa de “el Camarón” Hernández Raigosa. 

Y TODO queda entre familia. O mejor dicho: ¡entre la tribu! 

ALGO RARO está pasando en la frontera de México con Estados Unidos. 

SEGÚN DICEN, en los últimos días se ha registrado un repentino incremento de solicitudes de asilo por parte de 
mexicanos que se dicen perseguidos por el crimen organizado. SÓLO EN la garita de Otay, colindante con Tijuana, se han 
llegado a registrar ¡hasta 200 casos en un solo día! 

MÁS O MENOS todos siguen la misma tónica: declaran ante los agentes inmigración que quieren entrar a territorio 
estadunidense, bajo la figura del asilo, debido a que existe “temor creíble” de que los cárteles de la droga les hagan 
daño. 

SIN EMBARGO, grupos conservadores ya han puesto en duda dichas solicitudes de asilo, argumentando que podría 
tratarse de una mera treta para obtener la residencia norteamericana. 

SEA LO SEA el fenómeno es real y comienza a preocupar a las autoridades de ambos países. 

(redacción, página 10) 
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